TELEPHONE 0.32

JOURNAL RÉPUBLICAIN PARAISSANT TOUS LES JOURS EXCEPTÉ LE DIMANCHE

TELEPHONE 9.82

ABONNEMENTS

CALMINATION OF THE PROPERTY OF THE PARTY.

Pau, département et limitrophes & fr. ... Autres départements 8 tr. 80 12 fr. 84 fr. Etranger 10 fr. m 48 fr. 36 fr. Maires et Instituteurs des Basses-Pyrénées..... 8 %. &6 fr. BEDACTION & ADMINISTRATION ; 11. Bus des Cadless, PAG. Rédacteur en chef : OCTAVE AUBEL ? LA COMMEN PRINCIPA SPECIALE SE QUESTI S'APRENISTEM DE 10 SOUME AMERICA DE L'INDEPENDANT

Tous so del concerns les Abonnements et les Annoices doit être terreset à Pay à M. Goorges MAUNIT, Administrateur-Comptable. À Paris, sur diverses Aguscos pour les Annonces.

LES MANUSCRIFS NON INSERÉS NE SONT PAS RENDUS

Récismes..... 360

ANNONCES

Les Annonces de durée se traitent à forfait.

Mouvelles Officielles.

COMMUNIQUE BRITANNIQUE

13 Mars (après-midi). — Un détachement ennemi qui tentait cette nuit d'aborder nos lignes vers la Vacquerie, a été dispersé pas nos feux. Un coup de main effeotué avec succès au nord de Lens, nous a permis de ramener des prisonniers.

Au sud de Armentières, une de nos postes a été a attaqué à la suite d'un violent bombardement, par un fort détachement ennemi. Quelques-uns de nos hommes ont disparu.

Activité de l'artillerie allemande, hier, au sud-ouest de Cambral et en face de Loos et cette nuit dans le secteur de Messines et à Passchendaële.

Jeudi 14 Mars (Matin).

Rien à signaler en dehors de l'activité d'artillerle marquée en Argonne et sur la rive droite de la Meuse.

AVIATION. — Dans la journée du douze un apparell allemand a été abattu et trois autres gravement endommagés sont tombés dans leurs lignes.

Dage la journée du 11 mars, l'adjudant Garaud a abattu son 10° avion enhemi.

ARMEE D'ORIENT 12 Mars. — Plusieurs coups de main réussis par les troupes françaises au nord

de Ljumnica, par les troupes serbes, vers Gradesohinitza. Plusieurs prisonniers bulgares ont été ramenés Les aviations alliées ont exécuté de nombreux bombardements sur les établisse-

ments ennemis dans la région de Rupel et au nord de Monastir.

COMMUNIQUE BRITANNIQUE

13 Mars (Soir). — Un coup de main a été exécuté avec succès, ce matin, par des troupes anglaises sur un point d'appul au sud-est du bois du Polygone. L'ennemi qui a subi des pertes a, en outre, laissé entre nos mains, trente-sept prisonniers et trois mitrailleuses. Nous n'avons eu que des pertes très légères.

Un coup de main allemand a été repoussé avec pertes pour les assaillants au aud-est d'Armentières.

Grande activité de l'artillerie ennemie au cours de la journée, au nord de Lens et sur les deux rives du canal de La Bassée.

Activité au sud de la route Bapaume à Cambral, ainsi que dans le secteur de la forêt de Shreæsbury, du bois du Polygone et de Passchendaële.

AVIATION. - Outre des raids signalés au communiqué d'hier soir, nos aviateurs ont effectué dans la nuit du onze au douze, des expéditions de bombardement au cours desquelles ils ont jeté plus de trois tonnes de projectiles sur les postes de Bruges. Ils sont rentrés indemnes.

La visibilité qui s'est nettement améliorée hier soir, nous a permis de faire plus de réglage que ces jours derniers. Ils ont pourusuivi leurs opérations de bombardement avec plus de vigueur encore que les jours précédents. Plus de treize tonnes et demie d'explosifs ont été jetées sur divers objectifs, parmi lesquels les voies de garage de Mons et de Bavai (entre Valenciennes et Maubeuge), sur de vastes dépôts de munitions au nord-est de St-Quentin et au sud de Doual et sur des cantonnements à l'est de Lens.

Au cours des combate qui n'ent pas cessé de la journée, quatoize appareils allemands ont été abattus et huit autres contraînts d'atterrir désemparés. Un ballon ennemi a été détruit. Six de nos aéroplanes ne sont pas rentrés.

Dans la nuit du douze au treize, nos escadrilles ont attaqué les usines de munitions et casernes de Fribourg (Allemagne.)

Tous nos appareils ont atteint leurs objectifs. Près d'une tonne d'explosifs a été jetée. Les autres détails ne sont pas encore parvenus.

Jeudi (Soir).

Lutte d'artillerie assez vive sur l'ensemble du front.

Trois coups de main ennemis ont échoué sous nos feux dans les régions de Maisons de Champagne, de Vauquois et d'Aueville.

Mouvelles de la Guerre.

EN RUSSIE Les Allemands à Odessa.

Bale. - On mande de Berlin : " Les troupes allemandes sont en-

trées à Odessa. »

Le gouvernement du Caucase, les Soviets et les Turcs.

Stockholm. - Le président du Caucase, Tcheidze, et le président du gouvernement du Caucase, Getchekoii ont chargé le général Odechevindze, commandant des armées du Caucase, de communiquer le msesage suivant au comandant en chef.des forces turques, Wesik pacha, pour être transis à Cons-

tantinople: « Le gouvernement du Caucase a envoyé le 17 février (2 mars) un radiotélégramme communiqué à tous, cinsi qu'à Constantinople, que tous les ac-cords concernant le Caucase ne sauraient avoir de significations internationales et d'effet réel, puisque le gouvernement du Caucase n'a jamais reconnu l'autorité des Bolcheviks ni le

Soviet des commissaires du peuple. » A la suite de la proposition du haut commandement ture, nous avons envoyé à Trébizonde une délégation de paix ayant qualité pour conduire des pourparlers avec la Turquie. La

délégation se trouve à Trébizonde. » Le 25 février (10 mars), notre commandant en chef a recu un télégramme de Wesik pacha, proposant de proceder à l'évacuation des arrondisse-

ments de Batoum, Karske et d'Argask. o Conformément aux accords de paix conclus à Brest-Litovsk par le gouvernement du Soviet des commissaires du peuple, que nous ne reconnaissous pas, nous demandons de

vous faire savoir si nous devons considérer la demande d'évacuation des arrondissements précités comme signifiant que le gouvernement turc considère indésirable de conduire des pourparlers de paix avec le gouvernement du Caucase, »

FRONT DE MESOPOTAMIE

Londres (officiel). - Le général commandant en Mésopotamie annonce qu'au cours de la matinée du 9 mars. nos troupes ont occupé Hit sur l'Eufrate sans rencontrer d'opposition.

Les forces turques, qui, jusque-là, avaient occupé cet endroit, s'étaient retirées à Sahileyah, à 7 milles en amont sur le fleuve.

L'ALLEMAGNE ET LES NEUTRES. Le Danemark menace.

Berne. - Une feuille allemande, le « Nouveau Journal »de Stutigart, i écrit à propos du différend germanodanois :

« Le peuple allemand tout entier se tient derrière son gouvernement et, d'accord avec lui, il lexige que le Danemark nous donne complète satisfac-

Ce langage, à la fois odieux et ridi cule, confirme l'impression qui résultait déjà d'autres renseignements l'Allemagne fait en ce moment une violente tentative d'intimidation contre le Danemark. Le prétexte qu'elle invoque est l'affaire de l' « Igotz-Mendi », navire espagnol, qui avait été capturé par les Allemands et qui s'est échoué sur la côte danoise. L'équipage de prise a été interné par les autorités danoises, et le gouvernement allemand demande qu'il soit relaché.

international ne permettent pas de l résoudre cette petite question « de plano », rien ne serait plus simple que de le soumettre à un arbitrage conformément aux principes wilsoniens que le comte Hertling à acceptes. Mais l'Allemagne semble avoir d'autres raisons pour exercer une pression sur le Danemark.

1. Les élections danoises — gui aucont une importance exceptionnelle pour la vie politique du pays - doivent avoir lieu le 18 avril ; le gouvernement de Berlin voudrait affirmer sa suprématie auparavant ;

2. L'Allemagne, songe à organiser sous sa direction une Confédération de la Baltique ; elle désire que le Dane-mark y adhère, ce qui pourrait entratner, pense-t-elle, l'adhésion de la Suè-

3. L'amirauté allemande est mécontente des accords aux termes desquels divers Etats neutres mettent une partie d eleur flotte commerciae à a disposition des aiés en échange de marchandises lyrées par ceux-ci. Le gouvernement de Berlin voudrait faire un exemple aux dépens du Danemark afin que les neutres effrayés renoncent à fournir du tonnage aux alliés.

APRES LE RAID Les explications de M. Dumesnil.

Paris. — 7e sous-secrétaire d'Etat à l'aéronautique, M. J.-L. Dumesnil, a été entendu par la commission du budget d'abord, par la commission de l'armée ensuite, sur les moyens de défense pris pour protéger Paris et la banlieue contre les incursions aériennes.

Le sang-froid des Demoiselles · du Téléphone

Paris.— Les demoiselles du téléphone ont droit, comme les pompiers, les gardiens de la paix, les gardes répu- l'ont atteint leur minimum.

L'ALLEMAGNE ET LES NEUTRES

Un Ultimatum.

Genève. - Le représentant des ai-

faires étrangères a déclaré au Reichs-

tag que l'Allemagne a envoyé un ulti-

matum à Copenhague exigeant la re-

mise en liberté provisoire de l'équipa-

LE HAUT COMMANDEMENT BOCHE

Amsterdam. - Un important com-

mandement du front ouest sera conflé

L'INTERVENTION DU JAPON

Londres. — Le ministre Balfour fera

aujourd'hui une importante déclara-

tion au sujet de l'intervention japonai-

LES TRANSPORTS MARITIMES

Première réunion du Conseil interallié

Conseil interallié des transports mari-

times a eu lieu à Londres mardi. MM.

Loucheur et Clémentel représentaient

LES PLUMES DE PAON

Stockholm, — Le kaiser, après avis

Londres. — La première réunion du

ge de l' « Igotzrmendi ». :

au général Falkenhayn.

la France.

DERNIERE HEURE

(Service spécial de L'INDÉPENDANT.)

Jeudi (4 heures).

tolérables de deux services, ne sont dignement fait leur devoir et même plus que leur devoir pour assurer leur service. Toutes, en effet, alors qu'elles Elles l'ébranleraient plutôt. Le pays auraient pu, sans manquer à leurs obligations professionnelles, se mettre momentanément à l'abri, sont, pendant la durée du raid, restées à leur poste : c'est avec un calme parfait qu'elles ont continué à répondre aux appels et à donner les communications qui leur étaient demandées, et, comme on le pense bien, le travail, pendant ces heures tragiques, ne leur a pas manquél

blicains et les Sociétés privées de se-

cours, à de vives félicitations. Elles ont

cas d'alerte a été résolue à la préfecture de police dans une reunion à laquelle assistaient les présidents du Conseil municipal et du Conseil général. Il a élé décidé que tous les établissements de spectacles, théatres, conment rapace. Le chef de l'entreprise certs et cinémas, à proximité desquels il n'existe pas d'abris désignés capables d'offrir un refuge aux spectateurs ne pourraient donner de représentala guerre, chose scandaleuse, Rosentions le soir. Quant aux autres, ils devront, en cas d'alerte, interrompre leur spectacle et inviter les spectateurs à gagner les abris indiqués.

Un certain nombre de théâtres annoncent déjà qu'ils remplacent leurs soirées par des matinées. D'autres décident que leurs soirées commenceront à cinq heures pour se terminer à huit heures, ce qui les jeudi, dimanche el jours de fête les obligera à deux représentations coup sur coup, la soirée suivant immédiatement la matinée habi-

Il n'est pas douteux, du reste, que les deux derniers ralds ont porté un coup sensible aux théâtres. Les recettes, qui avaient déjà baissé de moitié, faires, un marché assaini.

Prince d'Esthonie et de Livonie.

de la Finlande.

Et avec ça ? ??

Il est également question de procla-

LA LITHUANIE

VEUT SON INDEPENDANCE

a voté une motion demandant son in-

dépendance complète ; elle fixe la ca-

DANS L'EST AFRICAIN

Londres (officiel). - Le 11 mars, les

avant-postes de notre colonne, opérant

de Port-Amélie, ont repoussé un déta-

chement ennemi de Pollvu, à environ

24 kilomètres à l'ouest de Maza et à

plus de 144 kilomètres vers l'intérieur.

bat en retraite vers l'est, et quelques

partis fourrageurs seulement ont été

découverts dans la direction de la Hau-

On possède les preuves de désertions

continuelles et croissantes parmi les

troupes indigenes allemandes, dont un

certain nombre ont été capturées par

nos patrouilles.

te Lurie.

Dans la région de Nyassa, l'ennemi

pitale du nouvel Etat à Vilna.

Zurich. - La Chambre de Lithuanie

Clemenceau. Qu'il agisse vite et bien. l'attention sur cette population interlope de la Bourse, à laquelle nous avons sottement donné une très large hospitalité. Il y a des personnages auxquels le Tout-Paris ouvrait ses portes, qui auraient été mieux à leur place Des Theatres fermeront. dans une maison centrale. Seronsnous plus circonspects, moins géné-

Paris. - La question des théâtres en

A LA CHAMBRE

cosmopolite fit plusieurs mauvais

berg est revenu à Paris. On se deman-

nissait des passeports pour franchir la

pionnage, il y a encore, autour de la

Bourse, des suspects et M. Klotz, qui

connait fort bien le monde des finan-

d'honnête homme, de bon Français,

de nous donner pour la reprise des af-

Octave AUBERT.

frontière.

The bearing the

Furis -- La séance est ouverte à 3 h. 15 sous la présidence de M. Monestier. La Chambre vote sans débat un projet de loi interdisant pendant cinq années, du maréchal Hindenburg, a décidé de partir de la cessation des hostilités, l'abaprendre certains titres appartenant au lage des cliviers, à moins d'une autorisa-

tion speciale. Le kaiser sera proclamé grand-duc Elle vote, également sans débat, un pro- pain. de Courlande, grand-duc de Lithuanie, jet de crédits supplémentaires destinés à couvrir les frais nécessités par la création du haut commissariat de la marine mar-

mer l'impérial cabot grand protecteur L'ordre du jour appelle la discussion du projet de loi portant ouverture de crédits provisoires applicables au deuxième trimontre 1918 et concernant les dépenses militaires et les dépenses exceptionnelles des services civils. Ces dépenses s'élèvent ! tre le message .cordial du président à un total de 10 milliards 250 millions

780,452 francs. lévement de crédit afin d'étendre aux habitants des campagnes les bénéfices du fonctionnement du bureau central militaire en ce qui concerne le transport grafuit des colis à destination des militaires aux armées.

2º Organisation d'un service pour fourniture de linge de corps aux troupes en

3º Accorder l'allocation militaire aux familles des soldats condamnés par le conseil de guerre. Après explications de M. Abrami, ces

M. Albert Favre, sous-secrétaire d'Etat à l'intérieur, ayant déclaré que des secours seraient accordés aux familles nécessiteuses et M. Marin, rapporteur général, ayant fait observer qu'une proposition de loi était à l'étude qui réglera cette question, en suite des observations présentées par M. Levasseur, la commission et le gouvernement acceptent un relèvement de credits.

trois amendements sont retirés.

D'autre part, des crédits supplémentaires sont demandés par le ministère de la marine: de selver La somme totale s'élèvera donc à 10 mil-

liards 250 millions L'ensemble du projet est adopté par 470 voix contre 5. La Chambre reprend ensuite la discussion du projet sur l'alcool,

M. Lefebyre du Prey a la parole. A ce moment, d'une tribune publique, une voix s'élève : « Je demande la parole » et une dame d'age mur, d'une mise sobrement élégante, se lève et s'apprête à parler. Quelques députés font entendre des protestations. M. le président Monestier les engage au celme et invite l'orateur à

continuer son discours. La dame alors se

rassecit et presque aussitôt, sans nulle

protestation, defere aux injonctions d'un

huissier et quitte la tribune. Cet incident plutôt gai n'a duré que deux ou trois minutes. M. Lefebyre du Prey continuant son dis-

cours se déclare partisan du monopole industriel de l'alcool tel qu'il est institué

contre-espionnage et des rivalités in- notamment il proposera l'établissement d'une taxe supplémentaire sur les alcools de beuche, taxe dont le taux serait and pas de nature à maintenir le moral. nuellement fixé par la loi de finances. Parlent encore MM. Debierre, Jean Du-rand, Bouffandeau, puis M. Klotz invite

fait conflance au gouvernement de M. la Chambre à voter à l'unanimité, le passe sage à la discussion des articles. La discussion générale est close. Le pass L'arrestation de Tremblez a ramené suge à la discussion des articles est erdon né, à l'unanimité de 478 votants.

La suite de la discussion est renvoyée & aufourd'hui 3 heures. Sance levée à 6 heures.

LE MESSAGE DE M. WILSON A LA RUSSIE LIBRE

New-York. - Les journaux discureux et moins gobeurs, plus tard ? I tent longuement l'envoi du message de Tout le monde, à Paris, savait que M. Wilson aux soviets à Moscou. Bien que les milieux officiels s'abstiennent l'entourage de l'Autrichien Rosenberg d'interpréter les raisons pour lesquelétait équivoque, malpropre, léroce-les M. Wilson a décide d'envoyer qu message, les journaux semblent s'accor. der sur ce point qu'un des buts principaux du président est de contrecarcoups qui ne furent pas punis. Depuis rer la tentalive des Allemands pour amener le peuple russe à éroire que le projet d'intervention japonaise en Sibérie implique un démembrement du der dit M. Ch. Leboucq qui lui four- territoire russe par le Japon,

Les milieux officiels de Washington en effet, n'ont aucun doute que des agents allemands répandent en Russie En tout cas, son usine fonctionnant les bruits d'après lesquels le Japon se avec des fondés de pouvoir, usine de propose de saisir le territoire de la Sibérie et de le conserver de façon per banque, d'espionnage, de contre-esmanente.

Les journaux attachent une grande importance au passage du message qui promet que les Etats-Unis soutiens dront le peuple russe pour assurer la ciers, considèrera comme un devoir souveraineté et son indépendance com plete ainsi que la restauration de la Russie au rang de grande puissance. Le message de M. Wilson est l'exemiple le plus frappant de son attitude à l'égard de la Russie démoralisée, divisée. Il rappelle au congrès des soyiets le danger de l'invasion allemande et suggère au peuple russe de concern trer son energie contre les envanis-

seurs allemands. D'autres journaux voient dans le message du président Wilson un effort pour induire les ouvriers russes à renverser Lénine et à demander aide aux

La position de Lénine est précaire. Le triumvirat Lenine-Trotsky-Krylenko tombe en morceaux. La politique de Lénine n'a amené ni la paix, ni du

Tous les journaux s'accordent à dire que le message produira de l'effet sur le congrès des soviets et qu'il devrait renforcer la position de ceux qui s'op-posent à la ratification du traité de paix avec l'Allemagne et peut-être me me renverser éventuellement Lénine.

Certains journaux envisagent en our Wilson aux soviets de Moscou comme un avertissement donné au mende que Pe M. Jobert, trois amendement : 1º Re- M. Wilson considère encore la Russie comme un co-belligérant des Etats Unis et des autres nations engagées dans les efforts qui tendent à mettre fin aux méthodes autocratiques alle mandes.

> M. Wilson, dès le début de la débat cle russe, a insisté pour que le peuple russe sache bien que le gouvernement des Etats-Unis était sympatique à ses débuts démocratiques, que le chaos russe ne changerait pas les sentiments des Etats-Unis.

LES TURCS RENTRENT A ERZEROUM"3

Bale. - On annonce que les troupes turques sont rentrées à Erzegoum ou elles combattent un incendie qui e est déclaré dans la ville.

L'INTERVENTION JAPONAISE

Tien-Tsin. - Suivant des informati tions de Tokio, une dépêche important te au gouvernement japonais reçue del Londres et concernant l'interventions en Sibérie a provoqué immédiatement la réunion d'un conseil qui a délibéré sur la réponse à faire. On pense dus cette réponse sera expédiée incessame ment, après avoir été soumise à l'ente pereur.

L'opinion, à Pékin, est que la pres mière démarche de l'intervention fand naise consistera dans l'envoi a Rhan bine des troupes japonaises qui s trouvent dans la Mandchourie meri dionale.

APRES LE BAID SUR PARIS

Paris. — Le Communique officiel d'avant-hier indiquait que 66 person nes avaient été étouffées par la fouls à la suite d'une panique à l'entrée de refuge dans le métropolitain. Ce total comprend 7 hommes, 29 femmes 61,30 enfants.

Epuration nécessaire.

Dans ce substantiel et vibrant dis- | front ; il ne suffit pas non plus d'oppocours ou la France a reconnu sa vigoureuse vaillance et son clair bon sens, M. Clemenceau a rappelé la forqueur est celui qui peut, un quart d'heure de plus que l'autre, croire à sa les intrigues de l'ennemi. victoire ». Et le président du conseil. s'est écrié; au milieu des acclamations de tous : «C'est nous qui aurons le dernier quart d'heure. »

Pour cela, il faut que le moral se maintienne très haut et très ferme. H A supposer que les règles du droit ne suffit pas de combattre le Boche au

ser une imperturbable bonne humeur aux sauvageries des raids aériens qui seront de plus en plus rapprochés, de mule japonaise : celui qui est le vain- i plus en plus puissants. Ce qu'il faut, c'est démasquer et briser à l'intérieur Il n'est pas nécessaire de faire un

très grand bruit autour des arrestations et des instructions. Les affaires d'espionnage pourraient n'être con nues du public que le jour où sévère justice sera faite. Les discussions de

oas de combattre le Boche au la presse, au sujet des services de certaines modifications sont nécessaires

étaient ouvertes, que la vague formée par le public les a fermées, que les habitants du quartier se sont jetes dans cet espèce de puits qu'est l'escalier, et que l'entassement des corps s'étant acpru pendant la durée d'un quart d'heure, sous la poussée de nouvelles va gues, les personnes des couches infé rieures furent littéralement étouffées.

La Nouvelle Tactique.

Paris. - Il semble que les aviateurs allemands aient adopté une nouvelle méthode de bombardement, que certaines de leurs esadrilles se voient dé signer un objet précis.

Lorsque ces escadrilles croient, à tort où à raison, avoir repéré cet objectif. — et peut-être ont-elles à leur disposition un procédé de repérage plus ou moins pratique, plus ou moins assuré, - elles forment une sorte de lignes de tirailleurs évidemment irrégulière, mais dont l'envergure totale est beaucoup plus large que le but, et dont le centre doit, autant que possible, passer au dessus de lui.

Un peu en avant de ce but, les avions fancent leurs bomebs en pluie et poursuivent le bombardement jusqu'à ce aqu'ils aient épuisé leurs provisions de projectiles. En agissant ainsi, il y a evidemment plus de chance atteindre un point précis ; mais étant données les conditions de tir des avions. compliquées par l'obscurité, le résultat est encore bien problématique et soumis, en très grande partie, au hamro,

Commentaires du « Times »

Londres. - Le « Times », commentant les raids allemands sur Paris et Maples, dit : « Ce que les Allemands font, protégés par la nuit, les aviateurs britanniques le font au grand jour sur les villes allemandes. »

SUR L'ANGLETERRE L'attaque de Hull,

Londres (officiel). - Les derniers capports qui ont été reçus indiquent que trois dirigeables ennemis ont franchi la côte du Yorskire, entre 20 h. 30 ct 22 heures.

Un seul de ceux-ci s'est aventuré à approcher d'une localité défendue Hull, sur laquelle quatre bombes on été jetées. Une maison a été démolie et une semme est morte de peur.

Les deux autres dirigeables ont erre pendant quelques heures au-dessus des régions écartées de la campagne, volant à de grandes altitudes et dé chargeant leurs bombes en pleine cam pagne avant de prendre le chemin du retour vers la mer.

LE VATICAN

ET LES BOMBARDEMENTS

Rome: -- Une note publice par A' . « Osservatore Romano » annonce que le Vatican se conformera aux règlements relatifs aux précautions à prendre. EN PALESTINE

Londres. - Le général Allenby, en s'avancant vers Naplouse, commence à frapper au cœur les défenses turques. Naplouse est le dépôt militaire principal des Turcs en Palestine. Immédiatement au nord de la cette ville existent des passes, relativement faciles, vers la plaine d'Escraléon, et au nord d'Esdraléon sc mouve la Galilée. Les difficultés naturelles de la région si-

duée ontre Jerusalem et Naplouse sont bien connues. Celle-ci s'étend, en effet, tout le long du large do de la crête principale de la Palestine, et offre de nompreuses positions défensives. Le Communiqué indique qu'il y eut un

Violent combat sur la hauteur de Tel-Asur, equi attaint environ quatre mille pieds, et que les Turcs tacherent vainement de reprendre. Il est étonnant qu'ils se soient tenus avec tant de persistance sur ce tervain élevé et difficile. L'une des raisons est peut-stre que les hauteurs sont plus saines que la plaine, et particulièrement que la vellée du Jourdain,

LA PREPARATION AMERICAINE

Levé en conformité du système de recrutement au choix, est virtuellement complet. La mise en mouvement des hommes commencera le 25 mars et continuerc, peridant cinq jours. L'appel du second contingent commenceral des que le congrès aura amende la loi qui fixe le nombre d'hommes a fournir par les cavers Etats. pales hommes ne seront pas appelés à

L'improviste et ense able au cours de l'été prochain : ilade so dont par petits groupes, etin da ne leter, aucun trouble dans l'agriculture ni dans le commerce.

et Régionales.

AUTOUR DU CONSEIL MUNICIPAL

La ville de Pau n'avait pas été érigee en station climatique non pas par ce qu'un titre quelconque manquait à l'incontestable salubrité de son climat et à la perfection de ses installations d'hyoiène, mais en raison d'une restriction qui figurait dans la délibéramon de principe prise par le Consei Minnicipal. Cette délibération ne portait pas l'engagement de pratiquer à Pau la taxe de séjour. Cette lacune est

reparée par une nouvelle décision. M. le Maire lit ensuite une protestation, suivie d'une délibération motivée contre le projet formé par l'admimistration militaire, tout à fait en dehors des autorités civiles, d'installer un camp de Sénégalais, aux environs

al s'agit, il est vrai, d'un simble prolet M. Je Maire le combat en raisondes intérets de la station climatique et

que l'installation du camp soit, s'il y a lieu, faite sur un terrain plus éloigné de Pau et infiniment plus favorable à cette installation.

Le Syndicat d'Initiative de la région de Pau avait déjà fait parvenir à M. le Ministre de la guerre une délibération très motivée à ce sujet. Comme M. le Maire il faisait ressortir que les terrains di Pont-Long, généralement froids pendant la nuit, à cause de l'humidité, ne sont pas de nature à recevoir le camp projeté. Il exprimait l'avis que ce camp trouverait mieux sa place sur le littoral landais où rien ne manque pour rendre cette installation facile et convenable.

Il ne s'agit, il est vrai, que d'un état, même avance dans certaines régions. « projet ». Mais nos dirigeants ont été bien inspirés en faisant parvenir aux pouvoirs publics leurs doléances et leurs vues. Ceux-ci s'en inspireront certainement pour le plus grand bien

de tous. Bien qu'il ne fut pas en session, le Conseil a demandé au Maire quelques explications au sujet du pain et des pommes de terre.

M. le Maire a répondu qu'en matiè- i née le 15 mars prochain. re de ravitaillement il n'a aucun pouvoir et que son rôle consiste simplement à assurer l'exécution des instructions qui lui sont données.

Cela dit et après échange de vues le Conseil émét le vœu que la ration de 200 grammes de pain attribuée à chaque habitant soit augmentée dans l'intérêt des travailleurs, des renseignements au surplus permettant de croire que cette ration est supérieure dans d'autres localités.

pommes de terre. M. le Maire dit qu'il inaugurera un système de distribution qui lui a semblé plus équitable mais qu'il le changera s'il présente des inconvenients.

Il aura recours à la distribution par l'intermédiaire des boulangers et même par l'intermédiaire du commerce si celui-ci, débarrassé #d'une taxation prohibitive, peut fournir des pommes Histoire prodigieuse qui démontre que prix raisonnables. La chose semble très facilement, réalisable, la production faisant des offres abondantes. Mais il faudrait pour cela que les transports soient facilités - ce qui est loin de l'être. -

LA QUESTION DU RAVITAILLEMENT

M. Delom-Sorbé, député des Basses Pyrénées, a recu de M. le Ministre du Ravitaillement, la lettre suivante : Paris, 7 Mars 1918.

Monsieur le Député et Cher Collègue, Vous avez bien vouru attirer mon atten tion sur la situation critique des Basses. Pyrénée, relative au ravitaillement en blé ac farine.

J'ai l'honneur de vous informer que les difficultés a approvisionnement qui se sont produites dans le Sud-Ouest de la France sont dues aux retards occasionnés par le déroutement de bateaux, primi tivement destinés pour Bordeaux et qui ont été déchargés à Brest. De ce fait, d'importants retards se sont produits dans les expéditiony...

Il est exact que les départements voisins n'ont pas eu à subir une crise analogue étant eux-mêmes producteurs et vivant sur leurs propres ressources. Dans ces départements les céréales panifiables, notamment le maïs, avaient été réservées depuis longtemps déjà à l'alimentation humaine et supprimées pour le bétail.

Soyez persuadé cependant que tous les efforts de mon Administration tendent à rémédier promptement à la disette que vous me signalez. A cet effet, il vient d'être attribué sur les derniers arrivages à Bordeaux, 15.000 quintaux de blé qui sont dirigés d'urgence sur les Basses-Pyrénées et mis à la disposition du Préfet.

J'espère qu'une judicieuse répartition de ces quantités pourra satisfaire aux besoins immédiats de la population, de même que la régularité des prochains arrivages évitera le retour de difficultés sembla-

Venillez agréer, etc....

Le Ministre du Ravitaillement, V. BORET.

---LES OUVRIERS MOBILISES RENVOYES

POUR FAUTE A LEUR DEPOT

Le ministre de l'armement et des fabrisuite de fautes graves sans que l'autorité | Pau en 1694. militaire soit informée des raisons qui ont motivé cette mesure. Il s'ensuit que ces hommes jouissent au dépôt des mêmes expiatoires, une certaine somme d'argent si épris d'équité, un mécontentement qui mesures de bienveillance que leur cama-

A l'avenir, chaque fois qu'un ouvrier mobilisé sera dirigé sur son dépôt d'afficetation, le commandant de cette formation sera informé de la faute qui lui est reprochée, Il appartiendra, dès lors, à cet officier de prendre, dans l'attente de la les villages du Lavedan, jusqu'à la Revodécision du ministre de l'armement, toute lution de 89 ; plusieurs arrêts du Parlemesure préventive qu'il jugera utile à l'égard de l'homme dont il est devenu res-

UNE TAXE DE LUXE sur les Consommations alocolisées.

La commission de la législation fiscale

a terminé l'examen des textes relatifs à l'augmentation des droits de licence et aux taxes d'enregistrement et du timbre. Menjoulet, Chronique du Diocèse et du Pour la licence, elle a écarté le système | pays d'Oloron. de la taxa additionnelle et celui du doublement de la licence. Elle s'est pronon- rassé pour donner une explication rationcée pour l'extension aux consominations

loi récente sur les taxes de luxe. Les consommateurs de spiritueux, d'a- langue au chat pour la bataille, il le scrait péritifs et de vins de liqueur paicraient heaucoup moins s'il vivait de nos jours. un impôt de 0 fr. 05 jusqu'à 0 fr. 50, et de j 0 fr. 10 de 0 fr. 50 à 1 fr.

En ce qui concerne les taxes d'enregistrement, la commission a décidé l'enregistrement obligatoire des actes sous seing privé ayant un caractère synallagmatique, et l'application pour le papier timbre d'un tarif basé suivant la valeur de l'acte qui est consigné.

_**~** LA SITUATION AGRICOLE

Exception faite de quelques jours de gelées dans la deuxième quinzaine, le mois de février a été carastérisé dans son ensemble par un temps beau, sec, parfois chaud. Ces conditions météorologiques ont de tout ce qui s'y rattache. Toutefois, eté favorables à la végétation et aux ui- par le travail, à raison blessures reçues actuel devra être maintenu.

assure que les portes du metropolitain de la défense nationale, il demande preparation du sol en vue des ensemence par suite de la guerre de la défense nationale, il demande preparation du sol en vue des ensemence par suite de la guerre della guerre de la guerre de la guerre de la guerre de la guerre de vors travaux agricules, notalithenres tar fourde maleules contractcees on aggravees ments et plantations de printemps. Les semailles d'hiver ont pu se continuer sans certains départements du Nord de l'Est et du Massif central...

L'aspect des céréales d'automne est gé-

néralement satisfaisant, même très satis-

faisant par endroits.

Les ensemencements de ceréales de printemps sont commencés dans certaines regions et se poursuivent avec activité les superficies consacrées à ces cultures seront - d'après les prévisions - eupérieures à celles de l'an dernier.

Les pommes de terre occuperont en 1918 — selon les probabilités -- une surface importante dans un grand nombre duits. de départements. Les plantations de pri meurs sont en cours. Les prairies reverdis. sent et sont en général dans un excellent

L'APPEL DE LA CLASSE 1919

On a distribué le projet de loi du gouvernement relatif à l'appel de la classe

On lit dans l'exposé des motifs : « La révision des hommes de la classe 19, des ajournés des classes 1913 à 1918 et les exemptés de la classe 1918 sera termi-» Il est indispensable pour l'entretien

de nos effectife que ces contingents scient incorpores dans le plus bref délai. Les jeunes gens de la classe 1919 entreront à la caserne à l'âge où y sont entrés leurs ainés de la classe 1918. » Comme eux, ils bénéficieront d'une

saison particulièrement favorable à l'incorporation, Au reste, toutes les précautions seront prises pour faciliter aux recrues les débuts de la vie militaire, et les mesuures d'hygiène préconisées par les règlements et indiquées par l'expérience De même pour la distribution des leur seront scrupuleusement appliquées.

LA FRONTIERE FRANCO-ESPAGNOLE EST ROUVERTE

fermée à tout trafic, est rouverte. ----

ASPE ET LAVEDAN

de terre en abondance relative, et à des ... l'un des plus laches et des plus cruele | Ordre nº 6105 D du 8 Décembre 1917. -procédés de combat employés par les Boches dans la guerre actuelle ont eu un précédent dans nos vallées Pyrénéennes au XIV- siècle,

Comment des deux vallées, qui sont séparées l'une de l'autre par celle d'Ossau et deux chaînes de hautes montagnes, eurent-elles un sujet de guerre acharnée ? On l'ignore ; le fait est que les Aspois se précipitérant un jour, en armes et en graniu nombre, sur la vallée du Lavedan.

Les Lavenaduls ne tardèrent pas à se reconnaître, et se réunirent pour marcher contre l'invasion ; bientot les deux armées se trouvent en présence et le combat s'engage furieusement. Tout à coup, les Aspois s'arrêtent com-

me frappés de stupeur : tous leurs membres semblent paralysés; leur regard est immobile et sur leurs lèvres tremblantes brille un rire inexplicable en face de la la Très brave soldat qui s'est toujours monmort qu'ils ne peuvent éviter.

Or voici la cause de cette subite métamorphose : l'abbé de St-Savin est monté sur un sureau et de là a jeté une malédiction diabolique sur les ennemis ; les intrépides Aspois ont été saisis, non de frayeur, mais d'idiotisme ; ils se laissent égorger comme de timides agnéaux. Pas un n'échappe ; ce n'est plus un combat, ville Saint-Vaast, en se portant avec une c'est une boucherie.

Les Aspois terriflés, devenus impuis- chées ennemies. » sants par la perte de tous leurs hommes valides, se répandirent en protestations, mais les vainqueurs ne songèrent qu'à jouir de leur trioniphe et refusèrent aux vaincus toute autre chose que de cruelles rai/leries.

Alors la vallée d'Aspe recourut au Pape. Le Souverain Pontife; n'ayant pu obtenir lui-même aucune satisfaction de la part des coupables, employa les armes de l'Eglise : il les excommunia et mit leur terre en interdity

Les effets de l'anathème ne tardérent pas à se faire ressentir dans toute la vallée du Lavedan : Le ciel devenu d'airain, retira sa hienfaisante influence ; la terre fut desséchée ; les arbres et les plantes ne portèrent plus de fruits ; les brebis, les vaches, les juments, perdirent beur fécondité et toutes les femmes elles-même devinrent

Ce fléau dura six ans, après lesquel les Lavedanais, réduits à bouf, allèrent solli citer leur grâce auprès du Souverain Pon-

cations de guerre vient d'envoyer une dépots d'affectation. Dans certains cas, circulaire aux officiers contrôleurs de la fluidement, elle a été traduité en français, ché des ouvriers de classe relativement signale que certains ouvrire mobilisés et figure dans le Récuell des privilères et front des provise de favorisés de la fortune, aux industriels et front des privilères de favorisés de la fortune, aux industriels et front des privilères de favorisés de la fortune, aux industriels et front des privilères de favorisés de la fortune, aux industriels et front des privilères de favorisés de la fortune, aux industriels et front des provises de favorisés de la fortune, aux industriels et front des plessures ou des charges de favorisés de fa

Elle stipule, qu'en plus des réparations rades et obtiennent comme eux des facili- détermine pour chaque village du Lave-tes de sortie et des permissions: dans sa contribution à cette rédevance

> Morlaas : Argeles 12 deniers Morlaas, etc... Ce tribut, connu sous le nom de « Médailles » a été scrupuleusement payé par classes. ment de Pau, l'avaient consacré ; bien plus, en 1692, pendant que le Calvinisme dominait en Béarn, le Conseil souverain, surnombre seront dirigés sur les dépôts tout composé de protestants, ne craignit des métallurgistes. Il en sera de même pas de proclamer la légitimité du contrat de 1348, ce qui prouve que, si dans notre pays, on fit usage de gaz asphyxiants des

J'ai tiré ce récit de l'ouvrage de l'abbé Le savant abbé, se montre très embar-

considérés comme des chiffons de papier.

nelle à ces phénomènes ; il rapproche les a coolisées faites chez les débitants de la l'effets de l'excommunication de la Peste qui sévit à cette époque; mais il jette sa

MAIRIE DE PAU Orphelins de la Guerre.

let 1917, stipule, dans son article premier, presse locale. que la France adopte les orphelins dont. Ces ventes, qui auront un caractère de le père, la mère ou le soutien de famille solidarité sociale, se feront au profit des assimiles aux orphelins, les enfants nés fionnées par le secours national. ou concus avant la fin des hostilités; dont : Par suite de l'application du décret du le pere, la mère ou le soutien de famille 12 février 1918, ces biscuits seront les dersont dans l'incapacité de gagner leur vie piers offerts au public tant que le régime mandées relatives à ces envois.

Les enfants ains ladoptés ont droit à la protection, au soutien matériel et moral de l'Etat pour leur éducation dans les conditions et limites prévues par la dite loi et ce jusqu'à l'accomplissement de leur

guerre, les représentants légaux d'orphe lins de la guerre sont instamment priés de faire inscrire à la Mairie (bureau militaire) a avant le 25 du courant », lesenfants mineurs dont ils ont la charge. Le livret de famille et, le cas échéant, le con- terre. gé de reforme ainsi que l'acte de décès du père ou de la mère devront être pro-Pau, le 13 Mars 1918.

Le Maire : A. de LASSENCE

LE MONOPOLE DE L'INDUSTRIE DES CAFES

La commission de législation fiscale, sur la proposition de M. Ernest Lafon, s'est prononcée en faveur de l'établissement du monopole de l'importation en France des cafés étrangers et coloniaux. ~@@<u>~</u>

LES BLESSES

Un contingent important de blessés e malades, évacués des hôpitaux du Front, vient d'arriver dans notre ville ; deux formations formées au commencement de l'hiver, ont été réquisitionnées, à nouveau, pour recevoir ces blessés et malades. --

PRISE D'ARMES

Ce matin, à 10 heures, sur la Place de Verdun, en présence des autorités civiles et militaires, le Commandant Williams a passé en revue les troupes du Dépôt et a remis les décorations suivantes :

Joly, Henri, adjudant, 418° d'Inf. - Or dre nº 6049 D du 26 Novembre 1917. -Excellent sous-officier, très courageux. A été blessé grièvement le 27 Février 1916. à Douaumont, en se portant, sous un tir La frontière franco-espagnole, qui était | très violent d'artillerie lourde, pour reconnastre un emplacement qu'il avait reçu-L'ordre d'occuper, n ..

Médaille Militaire et Croix de Guerre avec palme.

Irafçabat Bertrand, caporal, 183 Inf. -"Grade remarquable, d'une bravoure d'un sang-froid qui font l'admiration de tous, s'est emparé le 21 Novembre 1917 au cours d'un coup de main, d'une mitrailleuse allemande après avoir fait prisonnier l'un des servants et mis les autres en fuite. A été blessé grièvement au cours de l'opération. — 2º Citation. Médaille Militaire et Croix de Guerre

baugt Irénée, soldat 55° Inf. - Ordro 6109 D du 9 Décembre 1917,— « Soldat courageux, dévoué, d'un courage au-dessus de tout éloge. A été blessé grièvement le 29 mai 1916, en résistant énergiquement dans un poste avancé, à une attaque ennemie. Amputé de la jambe droite. »

Médaille Militaire et Croix de Guerre avec palme. Pucheu, Bernard, soldat 55° Inf. - Ordre nº 2191 D du 17 Décembre 1915.

tré très dévoué: Blessé le 14 Octobre 1915. Résection de la hanche gauche. Médaille Militaire et Croix de Guerre

avec palme. Costille, Georges, soldat 146° Inf. — Ordre nº 5973 D du 14 Novembre 1917. -« Soldat d'une bravoure superbe. A été : grievement blessé le 17 juin 1915, à Neuardeur magnifique à l'assaut des tran-

Médaille Militaire et Croix de Guerre avec palme.

(A suivre). Favorisée par un temps remarquable cette prise d'armes avait attiré-un public

nombreux à la Place de Verdun. A l'issueu de la remise des décorations, les troupes ont défilé en chantant des airs patriotiques.

−@@− LA RELEVE DANS LES USINES.

- La circulaire suivante vient d'être adressée aux contrôleurs de la maind'œuvre militaire par le minstre de l'armement : 😘

" J'ei eu l'honneur d'affirmer à maintes téprises et notamment à la tribime de la Chambre des députés, le 1er février dernier, que la relève des ouvriers de jeunes classes mobilisés en tisine, se ferait classe par classe dans chaque profession. Or, il m'est signalé qu'en exécution d'instructions antérieures, des ouvriers n'apparte nant pas à la classe dont la relève géné- francs, mais ces secours sont encore insuf-La paix fut signée à Bedous, le 1er juin rale est en cours, sont renvoyés à leurs fisant. Nous supplions donc instamment familles.

" De pareilles mesures ne vont pas sans immédiates en argent et en cérémonies créer parmi les ouvriers de nos usines, sera payée à perpétuité aux Aspois, et est des plus préjudiciable au calme dans lequel doivent se poursuivre les travaux intéressant la défense nationale. J'ai donc J'en cite que ques-unes : St-Savin, 2 sols ; décidé qu'à l'avenir les seuls renvois aux deniers Morlaas ; Cauterets, 9 blancs depôts d'affectation seraient ceux prononres en exécution des dispositions portant relève générale d'une ou de plusieurs

» En dehors de ces cas, vous devrez dorénavant soumettre à mon examen toute pro position tendant au renvoi d'un ouvrier à son dépôt d'affectation. Les militaires en de ceux qui pourront être remplacés par des ouvriers civils, des femmes ou des enfants, des que leur remplacement aura le XIVº siècle, les traité ne furent jamais été assuré. Les dépôts de métallurgistes examineront la valeur professionnelle de ces mobilisés et règleront leur affectation

contraires aux présentes dispositions sont abrogées. » LOUCHEUR. »

BISCUITERIE.

~@@~ LA LIQUIDATION DE LA

Les stoks de biscuits existant dans les biscuteries des départements seront vendus au public dans les mairies des lieux de production, les 16, 21, 23, 28, et 30 mars, 4, 6 et 7 avril, de 9 h. du matin à 5 h. du soir, sauf modifications. Le Maire porte à la connaissance des qui seraient portées à la connaissance du familles intéressées, qu'une loi du 27 juil- public, pour les départements par la

a péri, au cours de la guerre de 1914, vic- cenvres d'assistance aux blessés, aux pritime militaire ou civile de l'ennemi. Sont sonniers de guerre ou aux œuvres subven-

LES POMMES DE TERRE "Hier après midi, dans une des salles de la Halle-Neuve, à l'issue d'une réunion des marchands de pommes de terre palois, un syndicat s'est formé pour l'améliora tion de l'approvisionnement dans notre

Ont été élus : Président, M. Brisset Les blessés, malades et veuves de la Vice-Président, M. Bailhé ; Secrétaire, M Berger Poulot ; Trésorier, M. Flous.

Le bureau du nouveau Syndicat s'est rencontré aujourd hui avec la commission désignée par le Conseil Municipal pour s'occuper de la question des ponimes de

~~ · AU FUNICULAIRE

Le service sera interrompu demain vendredi jusqu'à 11 heures, pour essai mensuel des freins.

KLES MOUSQUETAIRES AU COUVENTA

Dimanche prochain, soirée gaie au théatre St-Louis, avec «Les Mousquetaires au Couvent », la plus amusante opérette de répertoire.

Notre joyeuse troupe, avec Shezard, Bri daine ; Lacoume, Brissac ; Rachel Da mour, Simone ; Albony, Gontran ; Mile Viguier, Marie ; Mile Graivil, Louise et Laborde, Le Gouverneur, nous donnera la meilleure représentation d'opérette de la saison. Ou'on se le dise.

On loue samedi et dimanche de 10 h à midi et de 2 à 6 h., sous le péristyle du théatre.

MATINÉE D'ART

M. Louis Montpellier, qui est chargé de l'organisation des récitals que donne en France le grand pianiste Edouard Risler, nous a procuré la très grande joie artistique de le faire entendre à Pau; nous l'en remercions bien sincèrement, car des manifestations d'art semblables à celles de Mardi sont pour donner satisfaction aux plus difficiles mélomanes.

Nous ne nous étendrons pas sur ce Concert qui fut parfait dans son ensem-

Nous savons que devant l'accueil chaleureux qui fut fait au Maître, il est décidé que l'an prochain nous aurons un 2º Récital Risler; en attendant, M. Montpellier nous donnera, le Jeudi 21 Mars, une séance de Musique de Chambre Francaise dont nous donnerons tres prochainement le tres beau programme. **--@@**--

CONFERENCE JEAN RAMEAU

Dimanche prochain, à 2 heures et dendie, dans la salle des fêtes de l'Hôtel Gassion, aura lieu une belle conférence organisée par les Œuvres municipales de guerre de la ville de Pau, avec le concours de l'Association régionaliste. L'admirable chantre des Pyrénées, M.

Jean Rameau, va célébrer nos montagnes comme elles méritent de l'être, avec infiniment d'amour et de grâce. Fait uni que et vraiment peu banal, un enfant du pays, un écrivain estimé, un ami des montagnes, pariera des Pyrénées avec le sens profond de leur charme et de leur noblesse, devant un public pyrénéen qui n'aura jamais été à pareille fête. Nous devons d'autant mieux sentir le prix de cette bonne fortune que M. Jean Rameau a toujours refusé de faire des conféren-

Le conférencier sera présenté par son éminent ami, M. Jacques Normand, qu'on rencontre toujours là où fleurissent la poésie et la générosité. ~@@<u>~</u>

COMITÉ DES MUTILÉS de l'Arrondissement d'Oloron-Ste-Marie.

«L'aviàteur Garros me disait avant hier, dans une visité qu'il m'a faite, à mon cabinet, que si l'un de nos hommes prisonniers en Allemagne ne recevait pas ses paquets de France, il serait obligé de mourir de faim. »

(Discours de M. le Président du Conseli d la Chambre des Députés, le 8 Mars 1918.

La dounloureuse constatation du grand aviateur, basée sur son expérience personne le, et qui arrachait à la tribune un cri de détresse et de pitié, constitue l'apl pel le plus vibrant et le plus éloquent à la générosité publique en faveur de nos malheureux exilés. Cet appel sera certainement entendu des populations de l'arrondissement d'Oloron. Le Comité envoie mensuellement 5 à 600

colis, nécessitant une dépensé de 5 à 6,000 ont permis de réaliser des bénéfices peutêtre incspérés, que vont nos instances et que s'adresse ce nouvel appel. Assurons par tous les moyens même au prix de quelques privations, l'existence de nos infortunés compatriotes. C'est là un devoir impérieux d'humanité, de patriotisme et de commisération auquel il serait criminel de vouloir se soustraire. Le Comité recommande aux familles des

intéressés de vouloir lui notifier, dès quelles en sont avisées, les modifications survenues dans l'adresse des Prisonniers. LE COMITE. -

EXTRAIT des Registres de l'Etat Civil. Naissances. Maurice-Jean Henri Vignaud, fils de Jean Vignaud, chauffeur et Marie-Louise

Réunion à 5 h. 1/4 du soir. CONTRACTOR OF THE PARTY OF THE

TRAITEMENT DE LA

la Femme. Descentes de matrice. Rein mobile. Obesité. éventration et des varices par les nouveaux appareils sans ressort du Docteur FOX pour hommes, femmes et enfants. Contention absolue sans aucune gêne, adoptés pour l'armée et les hôpitaux. Applications et essais gratuits tous les jours de 10 h. à midi et de 1 h. à 4 h.

ON DEMANDE Maison BLANC, Frères, rue St-Louis, employés commis et appren-

que, torpedo deux places, parfait état. --Prix raisonnable. - Garage LABRIT.

MAISON de CAMPAGNE, 6 chambres,

pour marbrier .- Ecrire au journal l'« Indépendant ». ON ACHETERAIT vonture d'enfant plian-

A VENDRE OU A LOUER

Château confortablement meublé, grandes dépendances, garage, écuries, remises, sis à Lagor (B.-P.)

S'adresser à Me CHASSIGNET, avoué à Orthez (B.-P.) Sculpture, Marbrerie, Décorations

et ses fils 41, rue Bayard (près le Cimetière)

CHEMIREES MARBRE, STAPP, CARTON-PIERRE Fabrique de Pierres Creuses



Exécution d'après nature. - Ressemblance garantie. - Fournisseur des Hopitauz civils

Faites une bonne Œuvre Patriotique par let une Bonne Affaire Commerciale et une Bonne Affaire Commerciale en réservant tous vos

a la Maison GACHI - MARSAN - UGLAS

qui les paie aux prix suivents:

en carion..... 2 Livres de toute sorte, Registre, Comptabilité avec couverture en Carton, correspondance, Factures, Bordereaux, etc.....

3. Cartons et papiers d'emballage...... Rendu à leur magasin en sacs on petits paquets

Nous prendrons à ces mêmes prix au départ de toutes gares du Département ton tes quantités au-dessous de 150 kilos. Au-des sous de ce poids, nous accepterons e ces prix franco Gare-Pau. Nous donnerous to ites instructions qui nous seront de-

Hiribarne Clément-Louis, né à Bayonne, 17 jours. Valette Léa-Marthe, née à Castres (Tarn), 68 ans, institutrice en retraite. Than Charles-Dominique, s. p., ne & Aureillan, 67 ans.

BULLETIN METEOROLOGIQUE Observations de la Maison DAIGNAS, 14, rue Taylor,

Jeudi 14 Mars. A 9 h. matin (Soleil)..... + 5.2 A 12 h. (Soleil)..... + A 15 h. soir (Soleil)..... + 14.0

Maxima de la journée..... Minima de la nuit..... + 1.4

Représentations du Mercredi au Dimanche à 9 h. Matinées les J^eudi et Dimanche à 3 heures,

to the contract of the contract of the contract of the contract of

CINEMA PALACE

CONVOI FUNEBRE Mlle Elise Valette et Mlle Delahave

informent leurs connaissances et amis du décès de leur sœur et amie Mademoiselle Léa VALETTE

Institutrice en retraite,

Officier de l'Instruction Publique,

et les prient d'assister à ses obsèques qui auront heu le 15 courant. Le convoi partira de la maison mortuaire, Boulevard d'Alsace, 36 bis.

et des déplacements des organes de

6, rue d'Orléans, à PAU Une dame spécialiste s'occupe des darnes

VOITURETTE automobile première mar-

CARAGE LABRIT demande bidons vides : PETROLE, ESSENCE, de 5 et 50 litres et petits bidons HUILE, 2 litres.

parc. 40 minutes tram. A louer, saison ou année. - S'adresser M. MERILLON, Audégos par Lacq. ON ACHETERAIT d'occasion, matériel

te, genre anglais. — 39, rue Montpensier.

Vu admirable sur la chaîne des Pyré-

nées, depuis Bagnères-de-Bigorre jusqu'à A 5 kilomètres de la voie ferrée, gare de Lacq, ligne de Toulouse à Bayonne.

Mme Veuve Paul CAPDEVILLE

CONSTRUCTION DE CAVEAUX & CHAPELLES



et militaires et des Cliniques Ophtala sologi-Maison DAIGNAS, 14, rue Taylor, PAU

Pau. - Imprimerie Garet-Haristoy La Gérant : L. MINGEMETTE

I, Place de la République - PAU

1. Journeaux, Revues, Illustrations, Brochures, Archives, etc., sans couverture

Les lots importants feront l'objet de conditions spéciales Nous consulter à ce sujet.

Destruction de tous cesspapiers garantie par la mise au pilon. Téléphone : 22

Fructueux Fézans, adjudant et de Louise Dulucq, institutrice. Mariage, Bioy Antoine-Félix, s. p., et Riniéri Eugénia Françoise, s. p'

Gabrielle Espoller, talleuser de robes a

Marie-Vincente-Gabrielle Vignaud, fille

de Jean Vignaud, chauffeur, et de Marie-

Louise-Gabrielle Espouey, tailleuse de ro-

Jean-Charles Fézans, fils de François-

bes à Pau.